



# LE LIEN

N°305

Septembre-octobre 2023

**BULLETIN D'INFORMATION DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU CHER**

7 rue de La Chaume, 18000 BOURGES - ☎ 02 48 24 16 49

<https://protestants-du-cher.epudf.org/>

## À BOURGES

**Dimanche 17 septembre**

**Journée de rentrée des écoles bibliques**

**Attention, la journée se déroulera  
entièrement au temple**

**10h30** : culte, avec école et éveil bibliques

**12h30** : repas partagé

**14h** : Journées du patrimoine, animations pour les  
enfants et les jeunes

**Temple ouvert au public jusqu'à 19h**



**Dimanche 8 octobre**

**Journée catéchétique - culte d'offrande**

**10h30** : culte, avec école et éveil bibliques, temple

**12h30** : repas partagé, La Chaume

**14h** : groupe des adultes sur le thème *Qu'est-ce  
qu'un groupe charismatique ?*,

Animations pour les enfants et les jeunes

## À VIERZON

**Dimanche 1<sup>er</sup> octobre**

**10h30** : culte, temple

## À SAINT-AMAND

**Groupe de maison**

**Reprise en octobre**

Pour connaître la date et le lieu, contactez

Madeleine Félix : 06.40.50.65.02

## Les cinq sola

L'année dernière, lors des Journées européennes du patrimoine, une cinquantaine de personnes sont venues au temple, dont certaines n'avaient jamais mis les pieds dans un temple. Les paroissiens présents à ce moment-là ont remarqué que ces visiteurs posaient des questions sur le protestantisme ! Pouvez-vous venir à cette occasion ? De plus cette année, nous ouvrons le temple les deux jours, samedi 16 et dimanche 17 septembre. Il se pourrait que nous ayons cent visiteurs dont plusieurs curieux quant à notre foi ! Nous devons nous préparer logistiquement et spirituellement. Inscrivez-vous pour assurer des permanences lors de ces journées mais également le dimanche 10 septembre après-midi pour la Fête des associations. Le culte, ce jour-là sera en lien avec Accolade.

C'est le moment de nous rappeler les bases de la foi protestante : *le salut par la grâce, au moyen de la foi en Jésus Christ !* (Ephésiens 2.8) Il ne faut pas oublier non plus les cinq solas ou les cinq principes sur lesquels se pose notre salut : *sola scriptura* (l'Écriture seule), *sola fida* (la foi seule), *sola gratia* (la grâce seule), *solus Christus* (Christ seul), *solus Deo gloria* (à Dieu seul la gloire).

D'ailleurs, il est bien de se souvenir de ces bases évangéliques pour nous-mêmes, afin de redémarrer cette année scolaire sur une fondation solide, sur Jésus Christ, notre Seigneur et Sauveur ! Que nous soyons comme cet homme prudent qui a bâti sa maison sur le roc dans la parabole de Jésus (Matthieu 7 et Luc 7) : non seulement entendre la parole de Dieu mais la mettre en pratique aussi et annoncer la bonne nouvelle au monde !

*Randy Greer*

## Retour en images sur la fin de l'année scolaire

### Week-end des écoles bibliques à Chanteau (Loiret), les 10 et 11 juin



*Une quinzaine d'enfants du consistoire Centre-Loire ont réfléchi et joué sur le thème « Jésus guérit ».*

### Fête d'été du 18 juin



*Culte préparé par les équipes catéchétiques et jeux l'après-midi pour les petits et les grands.*

### Culte à quatre pattes du 24 juin



*Le groupe de jeunes avait choisi le texte de Zachée pour ce culte destiné aux plus jeunes.  
Rendez-vous à Noël pour le prochain.*

### Les autres événements de juin



*Groupe de maison à St-Amand, le 20 juin.*



*Échange de chaire avec Jean-Philippe Médoc, le 25 juin.*



*Nuit des veilleurs, le 26 juin à la chapelle Notre-Dame de la Paix.*

## Les événements à ne pas rater



**Fête des associations**

**Dimanche 10 septembre**  
Les Rives d'Auron, 10h-18h

**10h30 : Culte, temple de Bourges**

***Le témoignage de l'Église par la culture***

L'offrande sera dédiée à l'association Accolade.



**Journées du patrimoine**

**Samedi 16 septembre, 10h-19h  
et dimanche 17 septembre, 14h-19h**  
Temple de Bourges

**Exposition photos**  
*Les fleurs et la Bible,*  
photos d'Annick Joigny



**Vernissage samedi 16 à 11h**

*Les bénéfices de la vente des photos iront à l'association Accolade.*

*Nous avons besoin de bonnes volontés pour les permanences de ces deux événements. Un tableau circule lors des cultes, n'hésitez pas à vous inscrire.*

## Temps pour la Création 2023

CATHOLIQUES, PROTESTANTS, ORTHODOXES  
RÉUNIS

Du 1<sup>er</sup> septembre  
au 4 octobre 2023

**Que la justice et la  
paix se répandent**

Un fleuve puissant - Amos 5, 24



[www.unitedeschretiens.fr](http://www.unitedeschretiens.fr)



*Nous vous invitons à un après-midi œcuménique :*

Nous vous donnons rendez-vous

**Dimanche 1<sup>er</sup> octobre 2023**

Au jardin des Prés-Fichaux,

Bd de la République à Bourges.

- 14 h 30 : Visite commentée
- 16 h : Temps de prière au Temple
- 17 h à 17h30 Temps convivial

Le groupe œcuménique.

## Journées catéchétiques 2023 - 2024

- **Dimanche 17 septembre** : rentrée catéchétique
- **Dimanche 8 octobre** : journée d'offrande
- **Dimanche 12 novembre**
- **Dimanche 17 décembre** : fête de Noël
- **Dimanche 14 janvier**
- **Dimanche 18 février**
- **Dimanche 17 mars**
- **Dimanche 14 avril**
- **Dimanche 26 mai**
- **Dimanche 9 juin**

## « Une Église vivante, rayonnante et ouverte sur l'extérieur »

**Tel est le slogan qui est ressorti de la rencontre du Conseil presbytéral avec Laure Miquel\* membre du Conseil régional, le 17 juin dernier, afin de définir le projet d'Église de notre paroisse.**

Après avoir élaboré un état des lieux de notre Église (fréquentation des différents lieux, atouts et faiblesses de ses membres, de l'organisation interne et des activités, locaux, ressources financières, partenaires...), les conseillers ont été invités à

exprimer leurs souhaits et leurs envies pour notre Église.

Pour aller plus loin, une rencontre avec les membres de l'Église sera programmée prochainement. Le souhait du Conseil est de vous impliquer pleinement dans le projet de vie de notre Église.

*Élisabeth Renaud*

\* Laure Miquel est membre du Conseil régional et a l'expérience de l'accompagnement des Conseils presbytéraux dans la réflexion sur leur projet d'Église.

---

## Un nouveau groupe dans notre Église

**Soyons francs, les dons spirituels comme, entre autres, la prophétie, la guérison et le parler en langues, ne sont pas un sujet beaucoup abordé dans l'Église protestante historique.**

Cela dit, il y a eu plusieurs mouvements de réveil dans l'histoire des huguenots pendant lesquels ces dons ont été pratiqués : au début du XVIII<sup>e</sup> siècle en Languedoc durant les persécutions religieuses, dans la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle dans le nord de la France, notamment à Paris, sous une influence missionnaire britannique, et au XX<sup>e</sup> siècle avec le réveil charismatique dans les années 70 avec certains de nos frères et sœurs catholiques et évangéliques.

Aujourd'hui, ces petites étincelles du réveil subsistent dans quelques paroisses de l'Église protestante unie de France, comme par exemple, à Paris dans les temples de Belleville et du Marais. Il existe aussi une minorité de paroissiens de cette tendance spirituelle charismatique, qui ont fait le choix de rester dans les paroisses protestantes traditionnelles, mais qui se retrouvent parallèlement

dans des petits groupes de louange et de prière et/ou des grands rassemblements charismatiques, souvent œcuméniques. Le but de ces rencontres est de se ressourcer spirituellement, en pratiquant ces dons spirituels, tels qu'ils sont nommés en 1 Corinthiens 12.8-10 et ailleurs dans les Écritures.

Tel est le but du groupe charismatique œcuménique qui se tient dans nos locaux de la Chaume depuis novembre dernier. Une fois par mois, un samedi ou dimanche après-midi, on se retrouve en petit comité de 10-15 personnes en moyenne, protestants, catholiques et évangéliques, adultes et enfants, pour chanter, prier, témoigner, lire la Bible, en exerçant librement ces fameux dons spirituels. Tout cela se termine autour d'un apéritif dinatoire, chacun-e apportant quelque chose qui se mange à la main pour partager avec les autres. La prochaine rencontre se déroulera samedi 7 octobre à 15h30.

Ces rencontres sont ouvertes à tous. Pour plus de renseignements, contactez-moi :

[pasteur\\_protestant\\_bourges@yahoo.com](mailto:pasteur_protestant_bourges@yahoo.com)

*Randy Greer*

---

### Notez dès à présent dans vos agendas

- ☀ Le week-end des collégiens, les 16 et 17 mars 2024 ☀  
&  
☀ Le week-end des primaires, les 8 et 9 juin 2024 ☀

## Le mot de la trésorière

L'été s'achève, les risques de canicule s'estompent la vie paroissiale reprend vigueur...

La journée d'offrande de juin a permis principalement de participer à la contribution régionale (nécessaire solidarité entre Églises et traitement des pasteurs).

Quelques chiffres : nous sommes engagés sur une base annuelle de 24.000 € (soit 2.000 € par mois).

Or à ce jour, nous avons un retard de 5.000 € qui risque de se creuser...

C'est pourquoi le Conseil presbytéral fait appel à votre générosité par la journée d'offrande du 8 octobre.

Nous comptons sur vous et d'avance merci.

*Bernadette Gimonet*

---

## Des nouvelles de l'Association œcuménique sans frontière

**L'association a tenu son assemblée générale début juin. Cinquante-six adhérents, dont dix-sept Augsbourgeois en Allemagne, en sont membres.**

L'association poursuit l'idée de cloche de la paix à l'initiative de Franz Huber, cartographe allemand. En 2019, Franz Huber avait contacté l'association pour participer à la valorisation d'un parcours européen passant par Bourges. Depuis, le parcours a été finalisé et la carte éditée. Franz Huber propose de fournir la cloche gratuitement. L'association réfléchit à son emplacement dans Bourges.

Elle organise également le Temps pour la Création qui se déroulera le dimanche 1<sup>er</sup> octobre (voir page 3).



Parmi notre communauté, Françoise Duchêne, Jean-Pierre Seguin et moi-même, depuis cette assemblée, faisons partie du conseil d'administration.

*Élisabeth Renaud*

---

## Nouvelles familiales

- **Mariage** : David Molton et Mahaut de Talhouet se sont mariés à Nouan-le-Fuzelier, le 8 juillet.
- **Décès** :
  - Élisabeth de Viéville, membre de notre Église, est décédée début mai. Elle a été enterrée en région parisienne.
  - Lyliane Veillet est décédée début juin. Un culte d'action de grâce a été célébré à La Chaume. D'Asnières-lès-Bourges, la famille Veillet a été membre de notre Église durant plusieurs années.
  - Madeline Siegenthaler est décédée mi-août. Un culte d'action de grâce a été célébré à l'église de Bessais-le-Fromental. Originaires de Suisse, son mari et elle ont été également membres de notre Église.

## De la musique pour louer Dieu\*

Anne Clépoint et Élisabeth Renaud ont participé à la masterclass musique organisée par la région Ouest de notre Église. Retour sur un week-end riche en rencontres, partages et... bien sûr musique.

Du 30 juin au 2 juillet cette masterclass musique a rassemblé une trentaine de musiciens de toute la région pour jouer, chanter et louer Dieu, seuls, à deux ou plus, au temple de Nantes,

Les ateliers par groupes ont débuté dès le vendredi soir. Les choristes d'un côté, les guitares de l'autre, puis les claviers sont partis dans un autre lieu. Enfin, les instruments non harmoniques ou mélodiques ont rejoint une quatrième salle.

### L'importance d'aimer les gens

Les choses sérieuses ont réellement débuté le lendemain avec Gilbert, un intervenant, qui a expliqué la place de la musique dans le culte et plus particulièrement dans l'adoration. Moment de joie, de communion où l'on peut s'exprimer avec le corps. Être participant et non spectateur, celui qui analyse, critique et juge. « *Différents styles de musique permettent de glorifier Dieu. Qu'est-on prêt à faire pour accueillir des propositions qui ne nous plaisent pas toujours ? Or l'Église est pour tout le monde, elle n'est pas un club fermé pour une catégorie de personnes, classique ou rock, pop ou jazz* ». « *Il faut oser*, a dit un participant, *mais petit à petit* ». « *Enfin, le plus important est d'aimer les gens*, a conclu Gilbert. *Cela ouvre la voie au changement afin d'emmener les personnes avec soi* ».

Le travail des cantiques pour le culte du lendemain s'est fait dans les groupes. Chanter, souffler, gratter, taper, bref jouer durant deux heures (matin puis après-midi), l'exercice était physique, sérieux et ludique, la concentration de mise et la bonne humeur contagieuse.

Tous les groupes se sont ensuite réunis dans l'immense temple de Nantes. Certains jouaient un cantique, d'autres non, un couplet, d'autres non. Certains jouaient l'introduction d'un chant à un ou deux instruments. Les consignes étaient claires. C'était beau, pas encore tout à fait au point, mais les encadrants étaient confiants, alors nous aussi. Lorsque nous avons été libérés après la soirée louange, Anne et moi sommes rentrées chez notre



hôte, qui n'était autre que Nicolas, mon fils aîné, dont l'appartement est situé à six minutes à pied du temple. Nous avons mis de l'ordre dans nos partitions, vérifié les consignes. Mais nous n'avons pas eu le courage de réviser une dernière fois nos partitions, nous étions, il faut bien l'avouer, un peu saturées de musique.

### Les fruits de cette masterclass

Pour la générale du matin, le rendez-vous était à 8h30. Autant dire que les deux heures précédant le culte ont été les bienvenues pour les sept chants prévus. Mais le résultat a été incroyable. De l'entrain, de la joie, du rythme, mais aussi de la solennité nous ont unis durant ce culte tourné vers la musique. Vous pouvez le découvrir sur la vidéo [ici](#).

Le culte était conduit par le pasteur de l'Église de Loire-Atlantique, Pierrot Munch, et deux jeunes. « *La musique et le chant nous aident à mettre en commun les mouvements de notre corps, de notre âme et de notre esprit, personnellement et communautairement* », a introduit Pierrot Munch.

Jean-Luc Cremer, président de la région Ouest de l'EPUDF, a apporté la prédication. Son message portait sur... la musique.

Une belle réussite, cette masterclass, grâce aux talents des intervenants musicaux, aux choristes et instrumentistes exceptionnels (n'ayons pas peur des mots) et à l'équipe de Nantes pour l'organisation.

Nous nous sommes séparés après le culte en ayant cette petite phrase en tête : « *Quand est-ce qu'on recommence ?* ».

Et si vous voulez rejoindre Anne, Claude, Christian et moi-même pour accompagner les paroissiens au culte, n'hésitez pas à contacter notre pasteur.

*Élisabeth Renaud*

\* Article également paru sur le [site de l'Église](#), avec plus de contenu.

## **Vous avez dit prière**

**Il est un mot des plus simples mais des plus complexes, des plus communs mais des plus singuliers, des plus anodins mais des plus puissants je veux parler de la Prière et de sa pratique, prier.**

De tout temps on est en droit de penser que l'homme s'est tourné vers une transcendance.  
« *Le chrétien doit prier comme le cordonnier faire des chaussures et le tailleur faire des costumes car prier est le métier du chrétien* ». Ce propos attribué à Martin Luther fait de la prière une activité centrale, une manière de vivre, de se penser soi-même dans ses relations avec Dieu et le monde.

Que peut-on dire aujourd'hui pour nous chrétiens sur le sujet ? Quelle est la forme, le contenu, l'objet, l'espérance de cette prière dans notre Église, paroisse de l'Église protestante unie de France ?

Dans l'Encyclopédie protestante, on trouve un article synthétique sur le sujet signé d'André Birmelé, théologien contemporain, ancien doyen de la Faculté de théologie protestante de Strasbourg, où chaque mot compte : « *En insistant sur la Foi seule, les réformateurs ne voulaient pas mettre en avant une croyance, mais la relation vivante et confiante qui lie Dieu aux êtres humains. Dans cette relation une place prépondérante revient à la prière, dialogue entre Dieu et le croyant. Elle n'est pas œuvre de piété pour s'attirer la faveur d'une divinité, mais lieu de parole et de vie qui unit le Dieu, personne qui parle et qui écoute, à sa créature. Le témoignage de l'Ancien Testament comprend la prière comme échange vivant entre le peuple et son Dieu qui l'accompagne (cf. Exode ou les Psaumes). Le Nouveau Testament insiste sur la prière de Jésus, la relation privilégiée du Fils et du Père dans laquelle les disciples sont invités à entrer aussi (Galates 4.6)....* »

<sup>1</sup> *Cent prières possibles*, André Dumas, Albin Michel.

<sup>2</sup> *Prier le temps d'une pause*, Claude Caux-Berthoud, Olivétan.

Le cadre étant posé, il est bien clair que pas plus que l'habit ne fait le moine, la posture de prière ne fait le chrétien. La vie spirituelle est d'abord une disposition intérieure nourrie, vivante, alimentée par l'exercice de la rencontre entre soi et la Parole, avec l'aide de l'Esprit Saint.

Oui, mais alors qu'est la prière « en vrai » ? Comment oser prier ?

Au plus simple, il est facile de dire ce que n'est pas une prière. Jésus Christ nous le dit avant de nous livrer le Notre-Père (Mathieu 6.5-8).

« *Lorsque vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites qui aiment à prier debout dans la synagogue et au coin des rues, pour être vus des hommes. Je vous le dis, ils reçoivent leur récompense. Mais quand tu pries, entre dans ta chambre, ferme la porte et prie ton Père qui est là dans le secret ; et ton Père qui voit dans le secret, te récompensera. En priant ne multipliez pas de vaines paroles, comme les païens, qui s'imaginent qu'à force de paroles ils seront exaucés. Ne leur ressemblez pas car votre Père sait de quoi vous avez besoin avant que vous le lui demandiez* ».

Ensuite, ensuite...

- Avancer dans la vie, armé de sa Bible et de sa lecture, de son propre discernement, don de Dieu qui nous a fait libres, avec les événements et les personnes qui nous sont donnés, terrain de l'Amour du prochain et de son exercice.
- Apprendre à faire silence pour entendre Dieu et recevoir ce qu'il nous donne, Lui.
- Avancer dans l'intimité relationnelle avec Dieu, Jésus Christ le Fils et le Saint Esprit malgré nos doutes, nos perplexités, « *nos genoux trop raides*<sup>1</sup> » pour consentir à la dévotion.

C'est la quête de « *l'Ineffable Présence qui féconde la vie*<sup>2</sup> ».

**Jean Jouseau**

## CALENDRIER DES ACTIVITÉS

<b>Dimanche 10 septembre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> <li>• <b>Fête des associations</b> : Les Rives d'Auron, Bourges, 10h-18h.</li> </ul>
<b>Mardi 12 septembre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du Conseil presbytéral</b> : La Chaume, 19h.</li> </ul>
<b>Samedi 16 septembre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Journées du patrimoine</b> : temple de Bourges, ouverture au public de 10h à 19h</li> <li>• <b>Exposition photos <i>Les fleurs et la Bible</i></b> : vernissage à 11h..</li> </ul>
<b>Dimanche 17 septembre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Journée de rentrée</b> : temple de Bourges, 10h30, culte avec éveil et école bibliques ; 12h30 : repas tiré des sacs ; 14h : Journées du patrimoine, animations pour les enfants et les jeunes.</li> <li>• <b>Journées du patrimoine</b> : temple de Bourges, ouverture au public de 14h à 19h, et exposition photos, <i>Les fleurs et la Bible</i>.</li> </ul>
<b>Dimanche 24 septembre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 1<sup>er</sup> octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> <li>• <b>Temps pour la Création</b> : 14h30, visite commentée, jardin des Prés-Fichaux ; 16h, temps de prière au temple.</li> <li>• <b>Culte à Vierzon</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Jeudi 5 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du comité de rédaction du Lien</b> : chez Élisabeth Renaud, 10h</li> </ul>
<b>Dimanche 8 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Journée catéchétique - journée d'offrande</b> : 10h30, culte avec éveil et école bibliques, temple de Bourges ; 12h30 : repas tiré des sacs, La Chaume ; 14h : groupes catéchétiques adultes sur le thème <i>Qu'est-ce qu'un groupe charismatique ?</i>, et animations pour les enfants.</li> </ul>
<b>Mardi 10 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du Conseil presbytéral</b> : La Chaume, 19h.</li> </ul>
<b>Jeudi 12 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion Accolade</b> : chez Annick Joigny, 18h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 15 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 22 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 29 octobre</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>

## RENSEIGNEMENTS PERMANENTS

<b>Temples</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ 3 rue Vieille-Saint-Ambroix, <b>18000 BOURGES</b></li> <li>➡ 9 rue Edgar Quinet, <b>18100 VIERZON</b></li> </ul>
<b>Centre Protestant</b>	➡ La Chaume, place du 14 Juillet, <b>18000 ASNIÈRES-LÈS-BOURGES</b>
<b>Pasteur</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ <b>Randy GREER</b> : 7 rue de La Chaume 18000 Asnières-lès-Bourges</li> <li>☎ : <b>02 48 24 16 49</b>      @ : <b>pasteur_protestant_bourges@yahoo.com</b></li> </ul>
<b>Trésorière</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ <b>Bernadette GIMONET</b> : 9 rue Chertier, 18000 Bourges</li> <li>☎ : <b>02 48 20 58 74</b>      @ : <b>bernadette.gimonet@gmail.com</b></li> </ul>
<b>C.C.P.</b>	➡ Don par virement bancaire, IBAN : FR11 2004 1010 1200 9293 6h03 314
<b>Pour les baptêmes et les mariages</b>	Veillez contacter le pasteur suffisamment tôt, bien en amont de la date souhaitée.

### Prière du jeudi

**Tous les jeudis, de 19h à 20h, le temple est ouvert pour un temps de prière**  
Lecture, écoute, silence, partage, prière

*Nul n'est tenu d'être un expert en prière pour venir*

